

drapeaux, s'étaient donné rendez-vous à Braine-l'Alland et une foule nombreuse les avait suivis. M. Gérard, le président de la *Sabretache*, rendit hommage à la mémoire des soldats français tombés sur le champ de bataille dans l'agonie suprême d'une lutte de géants, puis, au nom de la France, salua avec respect le monument destiné à perpétuer leur souvenir.

M. Detaille, le vice-président de la société prononça une brève harangue d'une allure toute militaire.

M. Henry Houssaye, le fondateur du *Souvenir français*, vint à son tour saluer la mémoire de Gérôme que la mort a surpris avant de voir son monument en place. Il dit que si la *Sabretache* avait voulu ériger en Belgique un signe de victoire, c'est à Ligny qu'elle l'aurait placé. Mais gravement, tristement, elle avait tenu à élever un monument aux nobles vaincus de Waterloo. A côté des monuments prussien, hanovrien, et anglais, il fallait qu'il y eut une pierre française dans ce cimetière de la gloire. Et l'orateur résuma en quelques mots saisissants, que nous aimerions à reproduire, si l'espace ne nous faisait défaut, les dernières heures de la bataille.

A. Leglanceur.

